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陆勇1月30日获释，围绕在他
身后的争议却愈显悲情。

20多天前，这位印度抗癌药
“代购第一人”因多次传唤未到
庭，被警方从北京首都机场抓捕
押解回湖南。涉嫌通过网络实施
妨害信用卡管理犯罪、销售假药
罪，陆勇面临着一场关乎自己以
及病友们未来的审判。

现年47岁的陆勇2002年被查
出患有慢粒白血病，为了治病，他
开始服用瑞士诺华公司生产的抗
癌靶向药物“格列卫”，但这种药
价格昂贵，2 . 35万元一盒，每月需
服用一盒左右。

后来一个偶然的机会，陆勇
发现，印度出售此款药的仿制药
VEENAT，只要4000元一盒，但与
格列卫有几乎一样的生物等效
性。

陆勇很快与病友分享了这一
消息。因为汇款程序复杂，许多人
都让陆勇代购，数千中国患者的
团 购 让 印 度 药 厂 同 意 将
VEENAT优惠至200元一盒。尽管

印度药厂凭借强制许可，能够“合
法”地仿制格列卫，但在中国，
VEENAT尚未获得药监部门的
进口批准，也就是说，VEENAT

一旦现身中国，100%是“假药”。
终于，陆勇因涉嫌销售假药

罪被公诉。消息一出，陆勇的300

多名白血病病友联名写信，请求
司法机关对他免予刑事处罚。舆
论也一边倒地对陆勇施以同情，
甚至法律界人士希望法律能释放
善意，在情与法之间把握平衡，从
轻处理。

其实，这已经不是中国人第
一次从国外买药遭公诉了：去年
10月，在“猎狐”行动中，青岛警方
抓 回 在 日 本 代 购 太 田 胃 散 、
santenFX滴眼液等日本非处方药
的网店负责人王某；同年11月，南
京一家IT企业的硕士夫妇，利用
公司派驻印度的便利，代购抗癌
药被警方抓获……

违法必究，这是法律的底线，
但救命药背后又是无法轻视的生
命权，如何纾解代购药遭遇的情
法冲突，让每个深感看病难、看病
贵的国人深思。

因为牵扯到专利以及药品加
成，不少跨国药企投放中国的药
品价格要比其他国家高很多。有
法学家呼吁，在保护专利的同时，
更要保护好公民的健康权。这也
是人们关注印度仿制药的原因。

在印度，政府一再突破药品
专利限制，允许企业生产大量价
廉质优的仿制药，广受贫困患者
和国际人道医疗组织的欢迎。

这固然引起了跨国药企的愤
怒，只是迫于舆论压力，他们默许
了印度的做法，但显然不愿意将
强制专利许可扩大到更多国家。

毕竟一旦被滥用的话，会打击药
企的研发热情，从而不利于药品
行业的良性发展，最终损害的还
是患者的利益。

相较于仿制药的“印度特
色”，尽管我国的知识产权保护饱
受诟病，但在药品强制专利许可
上，却一直非常严格。截至目前，
还没有国内药企提出强制许可申
请。

这更让人反思中国的药品市
场。让人堪忧的是，对于不少专利
已经过期的药品，中国药厂的仿
制工作仍然面临不少质量问题，
与日本、印度的仿制药行业相比，
我们生产的一些仿制药，还达不
到标准，其实只是劣质药。

以陆勇代购的“格列卫”为
例，其专利到期，国内也有药厂生
产了相关仿制药，但很多患者疑
虑重重，担心其效果与原研药甚
至印度药相差过大。

价格始终是驱使患者冒险代
购药的动因，按目前的医保报销，
即便以国产“格列卫”计算，自付
的部分仍然高于印度药，且不少
省份还没能将此类抗癌药纳入医
保报销范围。

如何理顺专利保护、虚高的
进口药定价和医保体系之间的关
系，似乎困难重重。但生命却经不
起太长等待，对于“没钱买药”和

“没途径买药”的中国患者来说，
有专家建议，应该完善有关“假
药”的法规，如果有人涉嫌参与销
售未经许可的进口药，但没有患
者因药品质量问题对其进行起
诉，也没有造成社会危害，法院应
当从轻处理。要真的拯救他们显
然不能靠司法机关，最终需要国
家职能部门进行系统性改革。

诚信不仅是企业与公民的，
政府成员同样应讲求诚信。

据江西媒体报道，江西省政
府近日正式印发《江西省社会信
用体系建设规划（ 2 0 1 4 - 2 0 2 0

年）》，围绕政务诚信建设、商务诚
信建设、社会诚信建设、司法公信
建设等多个方面提出明确要求，
江西将建立健全公务员诚信考核
制度，将公务员诚信记录作为干
部考核、任用和奖惩的重要参考。

到2016年，公务员诚信档案
覆盖率达到 7 0 %，2 0 2 0年达到
100%。

《规划》提出，完善公务员行
政过错责任追究制度和评议考核
制度。建立公务员诚信档案，依法
依规将公务员个人报告事项、廉
政记录、年度考核结果、相关违法
违纪违约行为等信用信息纳入公
务员诚信档案，将公务员诚信记
录作为干部考核、任用和奖惩的
重要参考。

中中央央车车改改
为为地地方方车车改改““趟趟路路””
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市场经济时代，信
用变得越来越重要，不
管是个人信用还是企业
信用，都需要认真面对。
随着互联网深入人们日
常生活，网络信用也成
为社会信用体系建设不
可忽视的一部分。

有媒体将阿里巴巴与国家
工商总局的“掐架”总结为掰了
五个回合的“手腕”：第一回合：
工商总局报告淘宝正品率不足4

成；第二回合：淘宝发公开信叫
板工商总局：别吹黑哨；第三回
合：工商总局正式回应：依法监
测；第四回合：工商总局白皮书
称淘宝存5大问题；第五回合：淘
宝向工商总局投诉刘洪亮。

最新结果是两者和好，共同
打假。1月30日晚，国家工商总局
局长张茅会见了马云，肯定电子
商务和阿里巴巴发挥的重要作
用，后者则表示，阿里巴巴将积
极配合政府部门打击假货。

很多人在看热闹，但不得不
提的是，假冒伪劣产品确实害人
不浅。为了争这一口气，阿里巴
巴的股价和工商总局的面子，现
在看来都有损失。

下一步，不管是为了面子还
是里子，阿里巴巴和工商总局都
不会放过这些商家，掀起新一轮
的打假高潮已成必然。

工商总局与

阿里联手打假

1月5日，中国人民银行印发
《关于做好个人征信业务准备工
作的通知》，芝麻信用、腾讯征信、
深圳前海征信、鹏元征信、中诚信
征信、中智诚征信、拉卡拉信用、
北京华道征信，将成为央行“开
闸”后首批获准开展个人征信业
务准备工作的8家机构。这标志着
我国征信业将进入飞跃式阶段。

此前，提供个人征信服务的
仅人行征信系统一家。如今，个人
征信业务的发展注入了新的市场
主体，让未来居民的经济行为更
受到“失信或受惩戒”的约束。

未来，随着企业个人信用市
场的发展，网上订酒店没入住，话
费、电费欠费都可能影响个人信
用。一旦在个人信用上存在污点，
会带来很多麻烦，尤其在经济生
活领域，一旦失去信用，将寸步难
行。

个人征信业务

注入新主体

公务员诚信

作考核任用参考

且 慢

预见

请 讲

□讲评专家 叶青

1月25日、26日，发生在北京的
两次中央机关公车拍卖溢价之高，
让小伙伴都惊呆了。

71%与77%的高溢价，大大高于
普通二手车的溢价与地方党政机
关二手公车的溢价。普通车也就是
20%左右，地方公务车拍卖会的溢
价在30%左右。

对于这种高溢价，我只能进行
以下几个方面的分析：

一是中央机关的公车保养得
好极了。其实每一辆公车的窗户
上都贴有该车的状况介绍，包括
出事故的修复情况，工作人员还
可以打开发动机舱便于有意者查
看，但是不能试驾。因此，参与者
对车况有最为详尽的了解，这样，
才提起参与者的兴趣。

至于溢价为什么这么高？你
懂的！公车司机勤于修车，让公车
平平安安，再补充一点好的音响
器材，领导也就更加满意了。

二是现场拍卖与网上拍卖结
合，最大限度地吸引了参与者，也
抬高了二手公车的价格。大家关注
度高、参与度高，必然产生一种聚
焦的效应。

三是北京以及周边地区的租

车公司较多，因此出现一人拍卖9

部车的盛况，实际上是租车公司
的老板。可以肯定地说，地方的二
手公车拍卖是不会有这么高溢价
率的。

参与拍卖的毕竟是极少数人，
但是，大家关注公车拍卖说明了一
个问题：在给一个浪费极大的公车
制度“养老送终”。

公车改革有几个关键点：车补
怎么给？司机怎么安排？公车怎么
处理？车补的高低，除了有的官员
说不够之外，基本上尘埃落地。这
种水平的车补，基本上是我近十年
来思考车改补贴的下限。“5813”的
补贴方案，应该说得到了大众的认
可，也反映了“适度发放公务交通
补贴”的基本精神。司机的安排原
则是分类安排。

最后就是公车处置问题，从各
地已经开始的处理方式来看，溢价
高是一种常态，只有把该处理的公
车全部处理完了，公车改革才能说
是大功告成。

其实，民众对公车拍卖的关
注，是对整个党政机关降低运行成
本的期盼，公车乃至于“三公”，只
是其中的一个部分。民众希望，我
们的政府既是一个法治的政府，也
是一个廉洁、廉价的政府。

中央车改早地方车改半年之
遥，一直在为地方车改起到示范
作用。

一是车补的示范。2014年7月16

日，国务院公布了科级公务员一月
补贴500元，处级一月800元，局级一
月1300元的标准，并明确规定，地方
同级别公务员不能超过中央机关
公务员的30%。同时，出于对公共交
通不发达的少数民族地区、边远地
区公务人员的照顾，可以不超过
50%。

二是发放方式的示范。这些车
补是直接进入工资单，还是发放市

民卡，中央机关做了一个示范———
直接进入工资单。杭州等地发放市
民卡的做法没有得到采纳。

三是发放对象的示范。到底科
级、处级、局级公务员还要不要分
正副，中央机关的做法是不分正
副，这已经很清楚了。至于退休的
副省级公务员怎么安排公车制度，
也是我十分关注的。有的部委明确
规定，退休的正部级公务员有专
车，退休的副部级公务员没有专
车。各省副省级公务员怎么安排用
车还没有明确的规定，我十分期
待。

四是公车拍卖的示范。此
次中央机关二手公车的拍卖程
序已经给地方做出了示范：通
过招投标选择高水平的拍卖公
司、经过专业公司确定起拍价、展
示2—3天、现场拍卖与网上拍卖结
合，等等。

在我看来，中国车改经历了一
个漫长的过程。1993年东莞市沙田
镇出现了最早的公车改革，之后是
1998年的大庆车改，以及1998年夭
折的中央车改方案。

从1994年开始，我就以一位财
政学研究者的身份关注车改。党政
机关车改之后，下一步应该是国有
企事业单位的车改，那也是一大摊
的事。

两年多来，中国在新的领导集
体的领导下，办了四件大事，一是
由八项规定带来的节约之风，二是
深度反腐败带来的清新之风，三是
全面深化改革带来的创新之风，四
是依法治国带来的整肃之风。在这
四风的支撑之下，此次车改当然一
定会成功。

尽管我这十多年来，成为不愿
意车改者攻击的对象，谩骂的对
象，甚至我的父母都为我得罪人而
担忧，但是，我也是“蛮拼的”———
无怨无悔。

▲陆勇在
拘留所中接受
媒体采访。

▲叶青，湖北
省统计局副局长、
被称为“公车改革
第一人”。

本报深度记者 朱洪蕾


	B03-PDF 版面

